

**RABILARGO**  
*Cyanopica cyanus*



Cuerpo de color pálido con alas y cola azules y cabeza negra. Pertenece a la familia de los córvidos.

Cría en zonas de dehesa y realiza cría cooperativa, si un adulto no cría ayuda a los demás.

Su área de distribución se limita al oeste de la Península Ibérica y el extremo oriente (China) Se creía que esta curiosa situación era debida a que los marinos portugueses en la época de los descubrimientos llevaron aves hasta sus colonias en oriente. Recientemente se ha podido constatar mediante estudios genéticos que la distribución de la especie era mucho mayor y se ha ido reduciendo hasta la actual.

Come todo tipo de semillas y frutos, además de insectos y otros invertebrados.

**ÁGUILA CALZADA**  
*Hieraaetus pennatus*



Rapaz de mediano tamaño, existe una forma clara y otra oscura. La oscura tiene color pardo oscuro general y la clara la parte inferior blanca.

En zonas arboladas, hace el nido en el interior de las copas de los árboles. Es especie migradora que pasa entre nosotros la primavera y el verano, y en África el otoño-invierno.

Se alimenta de mamíferos de pequeño y mediano tamaño y aves de talla variada, además de reptiles, sobre todo, lagartos ocelados.

El nombre común lo recibe porque las plumas de las patas llegan tan abajo que parece estar provista de unas botas.

**MOCHUELO**  
*Athene noctua*



Pequeño y rechoncho, de color pardo con manchas de tonalidades crema. Posado tiene forma redondeada con cola corta y patas finas.

Caza al atardecer pero se puede observar posado a plena luz del día, siendo por esto la rapaz nocturna más conocida.

Los antiguos griegos le hicieron símbolo de la diosa Atenea, de ahí su nombre científico.

Su canto puede confundirse con el maullido de un gato. Se alimenta sobre todo de roedores y grandes insectos.

En diversos ambientes con árboles o edificios cercanos.

**CULEBRA BASTARDA**  
*Malpolon monspessulanus*



Es la más grande de las culebras españolas, hay ejemplares de más de dos metros de longitud. Habita numerosos biotopos dentro de la región mediterránea.

Activa entre marzo y noviembre, con esporádicas observaciones invernales en las comarcas más cálidas. Al ser animal de sangre fría necesita alta temperatura exterior para su actividad.

Se alimenta de invertebrados, reptiles, aves y mamíferos.

Su mecanismo de defensa es la huida, si no le basta, se erguirá sobre su parte posterior y atacará. Esto le hace acreedor de la leyenda que dice que clava su cabeza en el suelo y da latigazos con su cola.

**CÁRABO**  
*Strix aluco*

Anida en huecos de árboles y nidos abandonados de córvidos.

Cuerpo pardo rojizo o pardo gris con cabeza grande y redondeada con ojos negros.

Comienza a ulular al atardecer pero sólo empieza a cazar cuando oscurece.

Captura gran cantidad de roedores, además de pequeñas aves e insectos.

Rapaz nocturna de tamaño medio que vive en bosques. Como todas las rapaces nocturnas ven bien con poca luz, y en la oscuridad total se ayudan de su finísimo oído para cazar. Tras capturar la presa la engulle entera y expulsa por la boca una pelota (egagrópila) con los restos no digeridos. Este comportamiento es compartido por todas las rapaces y algún otro ave (garzas, cigüeñas, abejarucos, gaviotas...)



**LIRÓN CARETO**  
*Eliomys quercinus*



Parece un ratón grande con la cola larga.

Exclusivamente nocturno.

Duerme durante el invierno, en zonas cálidas también durante el verano (estivación)

Se alimenta de todo tipo de semillas y frutos, también de pequeños invertebrados y huevos.

Viven en pequeñas colonias desarrollada a partir de grupos familiares.

Construyen nidos en las oquedades de los árboles, cajas anidaderas, en roquedos y entre el follaje; o acondiciona nidos abandonados de aves.

**PERDIZ**  
*Alectoris rufa*



Colorida y atractiva. A pesar de sus vivos dibujos, logra camuflarse con facilidad.

Anida en el suelo en laderas abiertas sin muchos arbustos.

Come hojas, brotes, bayas y semillas, cuando son jóvenes completan su dieta con insectos.

Es una de las especies de caza menor más codiciadas.

**CHOTACABRAS PARDO**  
*Caprimulgus ruficollis*

Ave nocturna difícil de ver, pero fácil de identificar por su reclamo hueco y monótono. A veces aparece en los caminos y carreteras inmóvil en el suelo.



Color pardo barrado y moteado.

Se alimenta de insecto que atrapa con su ancha boca en vuelo.

Anida en el suelo, pudiendo cambiar el lugar de los huevos varias veces durante la incubación.

Migrador, pasa el verano en nuestras latitudes.

## ELANIO AZUL

*Elanus caeruleus*



Tiene el tamaño aproximado de una paloma, presenta colores blanco y gris azulado que no son muy comunes entre las rapaces.

Habita en campos abiertos con baja densidad de árboles. Anida en las ramas superiores de los mismos.

Su alimentación está basada en micromamíferos (ratones, topillos, musarañas...). Para capturarlos utiliza, al igual que los cernícalos, la técnica del cernido, que consiste en suspenderse en el aire batiendo las alas.

Es una especie con origen africano que colonizó la Península Ibérica a mediados del siglo XX.

## ABUBILLA

*Upupa epops*



Muy vistosa en vuelo por el contraste blanco y negro. Posado muestra su cresta en forma de abanico.

Su alimentación es muy variada, siempre con presas de origen animal.

Para alimentarse camina por el suelo en busca de larvas e insectos que captura con su largo pico.

Tiene fama de pájaro maloliente, ya que cuando los pollos se sienten acosados se sitúan con las cloacas frente al agresor y le rocían con sus excrementos.

Habita terrenos abiertos y dehesas.

## PINZÓN VULGAR

*Fringilla coelebs*



Pequeña ave con dorso pardo con parte inferior pálida. Alas oscuras con dos franjas alares blancas. Cabeza y pico gris azul.

Se alimenta de insectos, semillas, brotes y bayas.

Es una de las especies de pájaros más abundantes. Cría en bosques de todo tipo, también en parques y jardines.

Pertenece, junto a verderones, jilgueros, verdicillos y pájaros afines, a la familia de los fringílidos, muy apreciados por su melodioso canto.

## CONEJO

*Oryctolagus cuniculus*



Originario de la Península Ibérica, los fenicios llamaron "tierra de conejos" (I-Shapha-Im) a estas tierras, origen del actual nombre (España).

Ha sido un animal extraordinariamente abundante, en la actualidad, debido a las enfermedades su número ha disminuido mucho.

Es la base de la dieta de especies predatoras de gran importancia (águila imperial, lince...)

Viven en grupos estables compartiendo una o varias madrigueras.

Se alimenta de plantas herbáceas. Ingiere sus propios excrementos para un mayor aprovechamiento de los nutrientes de la hierba.

Tiene gran importancia cinegética.

Aunque parecen roedores, no lo son, perteneciendo a la familia de los lepóridos.

**ABEJARUCO**  
*Merops apiaster*



Como dice su nombre come abejas y avispas, quitándoles el aguijón golpeándolos. También captura otros insectos al vuelo.

Cría en colonias, haciendo sus nidos en taludes y bancos de tierra, donde hace un túnel al fondo del cual prepara su cámara para criar.

Uno de los pájaros más coloridos de Europa.

Emigra al final del verano a África. Suelen reunirse en grupos numerosos.

**PALOMA TORCAZ**  
*Columba palumbus*



Paloma grande, con color gris y manchas blancas en cuello y alas.

A pesar de que llegan grandes bandadas en invierno procedentes del norte de Europa, podemos verla durante todo el año. Suelen juntarse en dormideros de varios cientos de miles en las sierras extremeñas en invierno.

Se alimenta en el suelo de semillas, brotes y granos.

Es especie cinegética.

Tienen muy buena visión.

En Monfragüe se puede observar también paloma cimarrona que son palomas domésticas asilvestradas.

**ZORRO**

Gran capacidad de adaptación que le permite vivir en cualquier sitio y alimentarse de una amplia variedad de recursos.

Uno de los mamíferos terrestres con mayor área de distribución mundial. En España lo encontramos en el territorio peninsular, faltando en las islas.

Normalmente nocturnos, puede presentar actividad durante el día.

Tamaño de un perro pequeño.

Crían en madrigueras subterráneas denominadas zorreras.

**CIERVO**

El mamífero salvaje más grande de Monfragüe.

Los machos lucen una cuerna muy ramificada que se renueva todos los años (cae a principios de primavera y se encuentra completa a final de agosto) No es cierto que el número de puntas de las cuernas corresponda con la edad del ejemplar, ese número dependerá principalmente de la alimentación y el estado físico del animal.

El tiempo de celo (principios del otoño) se denomina berrea y en los machos muestran su poderío para conseguir el mayor número de hembras.

Es la especie reina de la caza mayor en España.

Se refugia en zonas de bosque o matorral alimentándose de plantas herbáceas en zonas abiertas.